

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 14 DE SEPTIEMBRE DE 1904

NÚMERO 692

Manuel Collado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO
 Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceno**
 REDACTORES, **Leonidas Briceno, Segundo Izplaza, Modesto Martínez**
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 57, Oeste
 Teléfono N.º 36
 APARTADO 109

Habla el maestro

Gagini
 La segunda enseñanza

El problema de la segunda enseñanza en Costa Rica, interesante en la actualidad por las contradictorias opiniones á que ha dado origen, puede plantearse así: "¿Cuál ha sido y es el carácter de nuestra segunda enseñanza?" "¿Debe ó no ser costada por el Estado?"

Pocas personas—lo digo sin necia vanidad—pueden hablar del primer punto con más datos que yo, puesto que he trabajado en casi todos los colegios fundados de 1890 hasta hoy: hasta 1885 en los colegios Central y Josepino, y en los institutos Nacionales y Universitario; de 1887 á 1893 en el Liceo de Costa Rica; de 1893 á 1895 en el Instituto de Alajuela (director y profesor); de 1895 á 1899 en el Liceo de Costa (director y profesor); y de 1899 á 1903 en el Colegio Superior de Señoritas. Puedo, pues, decir algo sin recurrir al "Diccionario de Pedagogía" de Brison, puesto adonde van á beber su sabiduría nuestros pedagogos recién acañados.

Encontrados son los pareceres en cuanto al carácter y fines de la segunda enseñanza: para unos es simplemente la continuación de la primaria, y por lo tanto, de ser integral como ésta y completar la educación del niño, ampliando el círculo de sus conocimientos y haciéndole más apto para la autotutora; para otros es sencillamente la antecala de la universidad, el puente necesario entre las escuelas primarias y las profesionales. ¿Cuál de estos dos criterios ha dominado entre nosotros? Sin vacilar afirmo que el segundo: todos los planes de estudios adoptados hasta hoy tienen por remate el bachillerato, es decir, el pasaporte para circular libremente por el campo del derecho, de la medicina ó ingeniería. Sin embargo, en 1899 se propugó á todos los vientos que el Liceo iba á sufrir una reforma radical (otra día diré á que consistió tal reforma) y á declarar la guerra al bachillerato.

¡Palabras, palabras, palabras! El Liceo continuó siendo la fábrica de bachilleres que denunció yo en 1895. (Véase la memoria de aquel año y cuyos peligros había señalado en 1893) en un artículo en el cual llamaba la atención sobre la multitud de jóvenes, de medianas ó muy escasas aptitudes, que el colegio arrancaba á las labores del campo para engrosar en las ciudades el proletariado de levita.

En vano se empeñaron los autores de la reforma en disimular esa contradicción, que aparece más palpable en el penúltimo informe del Director del establecimiento. Afirma dicho señor que tanto él como los profesores se esfuerzan por hacer que del Liceo salga el menor número posible de bachilleres. Analicemos este curioso pasaje.

El cronometraje de los cursos de segunda enseñanza es el bachillerato, ó sea el certificado de cinco ó seis años de estudios serios, de trabajo constante de parte del alumno. El Liceo debía, por consiguiente, cifrar su orgullo en producir el mayor número posible de jóvenes bien preparados.

Sin embargo, no sucede así. Diríase que el director y los profesores se avergüenzan de lo que están haciendo, como si fuera algo malo, y tratan de disculparse con el público.

Ya lo saben los alumnos del Liceo: mientras ellos estudian de buena fe alentados por la ilusión de coronar sus estudios, sus jefes, en lugar de desembarazarse la senda, conspiran contra ellos á fin de que unos pocos lleguen á la meta y los demás se queden reventados en la mitad del camino.

¿Qué significa el párrafo del señor Salinas? La condenación de la segunda enseñanza. El fondo de su pensamiento es éste: "es un perjuicio grave para el país hacer bachilleres, y así lo hemos dicho en todos los tonos: mas ya que no hay otro remedio, fabricámoslos el menor número posible". ¿Qué pensaríamos de un fabricante cuyo empeño consistiera en vender la menor cantidad posible de sus productos?

No parece, si n, que el Liceo se propusiera convertir los niños sanos en tuberculosos, y que obligado á ello por la fuerza dijera: "me veo en el compromiso de producir seres nocivos, pero no se asusten ustedes: trataré de producirlos en cantidad mínima".

Lo que el público ha leído entre líneas en el párrafo citado es la siguiente conclusión: "el objeto del Liceo es formar bachilleres; éstos son considerados como perniciosos; cíérrese, pues, el Liceo".

Y no hay vuelta de hoja. Con el fin de disimular la lagra se le aplicaron dos parches: una Sección Comercial y poste-

riormente otra Normal (como en tiempo de Schönbart); pero el cuerpo enfermo sigue en pie, sirviendo de eje á tan enojosa máquina. ¿Por qué? Por el interés de unos pocos, por la ineptitud de los ministros, por la indiferencia del público.

Nuestro pueblo ha entrado en el número de los seres gloriosos é impasibles: nada nos interesa, ni nos conmueve ni nos asusta. Somos un pueblo caudco antes de la pberstad: nos hemos acostumbrado á recibirlo todo de rodillas y doblada la cerviz, y no veo cercano el día en que nos pongamos de pie para exigir como hombres lo que como ciudadanos se nos debe. Contra esta podredumbre viviente debiera esgrimir su pluma Brenes Mesén, ya que se ha metido á redentor, en vez de enristrarla contra los muertos.

Pero pasemos al segundo punto. "¿Debe ó no el Estado costear la segunda enseñanza?"

Considerémosla en el doble carácter que se le asigna. ¿Es preparación para seguir una carrera? Pues entonces favorece á un número limitadísimo, á los ricos, que pueden llegar á los veintidós años sin verse obligados á trabajar para ganarse el sustento. Pero es el caso que los cien mil colonos que hoy cuesta la segunda enseñanza los pagan todos los contribuyentes, campesinos, artesanos y capitalistas, para que se beneficien sólo estos últimos, es decir, los que pueden pagar la educación de sus hijos, mientras que los del pueblo, entre los cuales se encuentran por lo general las mejores inteligencias, se ven en la necesidad de masquizar-se para toda la vida en el fondo de un taller. Para que no se diga entonces que el Gobierno dispone legalmente del dinero de los contribuyentes, es preciso suministrar la segunda enseñanza enteramente gratuita á todo el mundo y abrir colegios no sólo en la capital de provincia sino también en las cabeceras de cantón: es decir, dar ricos poetas á unos cuantos, mientras muchos miles de niños carecen, "por exhaustos de hervor", hasta del tosoe pan de la escuela primaria.

Si el Liceo es preparación para carreras universitarias, que lo paguen quienes van á seguir la segunda enseñanza debe estar en manos de los particulares. Esta ha sido siempre mi opinión, y recuerdo que siendo director del Liceo se la expuse al general don Buenaventura Carrara, quien fué á pedirme mi parecer sobre el asunto.

Por igual motivo no tiene razón de ser la Escuela de Comercio. Si unos cuantos jóvenes quieren emplearse en los almacenes, que paguen un profesor de teneduría de libros y otro de inglés; pero no es racional ni equitativo que del dinero de los contribuyentes se inviertan nueve ó diez mil colones para convertir en hortera unos cuantos jóvenes (dico hortera á fines del último curso, según la Memoria oficial de 1904). Además, si el Gobierno tuvo en mira favorecer á los pobres, ¿por qué no estableció también una sección de agricultura, de veterinaria, de alfarería ó de pirotecnia?

Consideremos ahora el asunto por el otro aspecto: "la segunda enseñanza tiene por fin continuar la obra de la primaria." Muy bien. ¿Es ésta la opinión del Gobierno y de los profesores del Liceo? Pues entonces debe la segunda enseñanza ser "gratuita y obligatoria." ¿No se propone levantar el nivel intelectual de toda la juventud? Pues lévese á todos los rincones del país. ¿Se ha hecho esto? Lo que se ha hecho es amontonar obstáculos en las puertas del Liceo á fin de que los pobres no puedan pagar sus estudios, lo que se ha hecho es reducir los años de estudio primario para privar al pueblo de las pocas letras que antes recibía; lo que se ha hecho es permitir que los niños abandonen las aulas á los once años, cuando aun no tienen ni ideas propias ni poseen nociones claras de nada; lo que se ha hecho es elevar á "seis," en vez de reducir á "cuatro," los cursos de enseñanza para que el joven salga del Liceo á los veintidós años, atorpedido por la vida sofocante del colegio, y adquiera una profesión á los 28, y comience á trabajar á una edad en que debiera ya estar casado y poseer algunos bienes. Esto parece una tenebrosa trama jesuítica para dejar á la mayoría sumida en la ignorancia y para aniquilar lo más florido de la juventud. ¿De qué diferente manera proceden los países listos!

En Dinamarca, Bélgica ó Francia, el gobierno y las sociedades, lejos de juzgar como peligrosa la educación de las masas, se apoderan del niño desde que sale de la escuela y continúan su educación ("post scolare") hasta la edad en que comienza á ejercer sus derechos de ciudadano (por ejemplo, las escuelas superiores y universidades campesinas creadas en Dinamarca por Nicolás Grundtvig).

Conozco muchos campesinos que estuvieron en la escuela hasta los 14 años, cuando regía la ley de Educación de don Mauro Fernández, y que no se acuerdan de nada, ni siquiera de las letras. ¿Qué será ahora con la reducción de los estudios?

Esta reducción y el "Sexto Año" del Liceo son las torpezas mayores cometidas de diez años á esta parte.

Se reduce la obligación escolar so pretexto de que los alumnos necesitan á sus hijos desde pequeños para ocuparlos en las faenas agrícolas; y al reconocer el derecho del padre,

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Boticas Oriental
 Teléfono 722

Guadalupe
 Teléfono 821

AL SIGLO NUEVO

A HERRERO & C^o

ALMACÉN DE TIENDA Y DE NOVEDADES

Se acaba de recibir extenso y variado surtido de sombreros adornados para señoras y niñas elegantísimos y á precios sumamente moderados, gorras fantásticas para niños. Sobretodos y capa para señoras última novedad. Completo surtido en telas de lana, cortos de seda, adornos cuellos encaje, pasamanerías, ropa blanca, perfumerías, guantes é infinitad de artículos.
 Para caballeros constituyen nuestra especialidad las corbatas, camisas, cuellos, ropa interior y esmísmos.

EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^o,

(antes Pagés hermanos sucesores).

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARÍS Y GUATEMALA
 ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS
 Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur Mayo 2

Harina GALLITO

Avísamos á los consumidores de harina Gallito que tengan cuidado al comprarla. Hay comerciantes poco escrupulosos que toman nuestros sacos marcados y los llenan con otras harinas, ó los revuelven con clases inferiores.—J. B. CAMORS & C^o—Agosto 30.—1m.

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos, ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—W. SASHC AGENTE INTERINO, Junio 6.

se descomen el del niño y se olvida el del Estado
Por no perjudicar al padre en sus intereses, se sacrifica al hijo; y á trueque de que el labrador tenga una bestia más, el Estado se resigna á tener m á tarde, en lugar de ciudadanos, un rebaño de carneros.

En se quiere privar al labriego del trabajo del niño. Fijese la obligación escolar de 7 á 12 años, convengo; pero ábranse también escuelas nocturnas obligatorias en todos los distritos para los niños de 12 á 16 años.
Resumamos. Si la segunda enseñanza se prepara para una carrera, el Estado no debe costearla; si es mero instrumento de cultura general, debe ser gratuita y obligatoria para todos los niños costarricenses.

Señor Presidente de la república: hay actualmente en Costa Rica más de "treinta mil niños," es decir, la décima parte de la población total, privados en absoluto de los beneficios de la instrucción.

Ya que por una aberración de nuestras instituciones el Presidente es el soberano dispensador de beneficios, usted puede hacer á nuestra patria el mayor que se puede ambicionar. Con esos cien mil millones que se invierten en instruir á unos pocos jóvenes acomodados, abra usted cien escuelas rurales, donde se enseñe en las horas más ociosas, donde no haya falta que en las iluminadas calles de la ciudad; no olvide que un pueblo ignorante es terreno abonado para toda clase de tiranías y á la vez un inmenso peligro para las instituciones. Asegura también la suerte del pobre maestro, que hambia cada año á la apreciación del "canduro," en los tiempos más ociosos, cuando se le dan los caprichos de cualquier "Ezcelencia" improvisado; y para garantizar la solidez del edificio, dé como base á nuestra educación nacional un "Consejo Superior de Instrucción Pública," encargado de dirigirla y de poner valladas á esas inoportunas reformas que asien periódicamente del Ministerio, aconsejadas por la vanidad y vicisitudes por la ignorancia.

Señor Presidente: al soberbio palacio edificado por don Manro Fernández le falta la techumbre; á usted le toca ponerla.

C. GAGINI

Santa Ana (El Salvador) 29 de agosto de 1904

Por ese camino de seguro ganan

San Petersburgo, 12.—La Gaceta Oficial publica hoy la siguiente resolución: "adoptada por el Santo Sínodo en virtud de la Real Imperial al efecto de que durante la presente prueba de nuestra querida patria se debe rogar más ardentemente por el triunfo de la tropa rusa, soldados cristianos sobre el oruel y traicionero; el Santo Sínodo declara oportuna la época de rogar especialmente en todas las iglesias del imperio todos los domingos y días festivos, en las horas de celebrada la misa, suplicando el auxilio divino para el ejército ruso que está sacrificándose por su fe, Emperador, por la patria, por la tropa victoriosa, y por el descanso de las almas de los guerreros que mueren"

Ordenes del Emperador de Rusia

Londres, Ines.—Avisa el Correspondal del Daily Mail en Simintzi que Kuropatkin regresó ayer á Mukden después de haber inspeccionado las fortificaciones del paso Tse. Estas no están muy adelantadas pero el trabajo se está llevando á cabo con rapidez asombrosa. Al mismo tiempo se están haciendo costosos esfuerzos para impedir el avance de los japoneses. De fuente rusa se sabe que estas se deben á órdenes recibidas del Emperador quien mandó perentoriamente á Kuro-patkin que recuperara Liao Yang. No se suspende por un momento la retirada de la tropa rusa al Norte.

En los Balkanes

Vienna, 12.—Avisa el Correspondal del News Telegraph en Belgrado q' de Mitrovitz y Prizren Albania notician que la tropa que marchaban contra los albanos se retiró, lo que hace muy crítica la situación en la antigua Serbia.

Heridos rusos

Tokio, 12.—Informa Kuroki que después de la batalla del lunes pasado los rusos llevaron diez mil heridos al campamento otros tres mil en la veicidad del campo de batalla.

Las fuerzas japonesas en Liao Yang

Mukden, 11.—Informes chinos que han sido parcialmente confirmados por información obtenida por los rusos dicen que las fuerzas japonesas en Liao Yang ascendían á 800.000 con 700 piezas de artillería. Su retroguardia se compuso de 40.000 coreanos y 30.000 chinos pero solamente una parte de estos tomaron parte en el combate. Los dos ejércitos están descansando.

Kuroki y Kuropatkin

San Petersburgo, 12.—La carrera entre Kuroki y Kuropatkin al parecer ahora tiene por objeto el puente de Huno. Según opinan los peritos militares, es una acción de armas en dicho puente. Su importancia depende del progreso hecho por las fuerzas del Jefe japonés. Es casi seguro que Kuropatkin tratará de esquivar una batalla decisiva que pudiera poner en peligro al ejército. El comercio ruso está seriamente alarmado con la probabilidad de una guerra prolongada. Los militares hablan fríamente de que Kuropatkin no tomará la ofensiva hasta la primavera y de que continuará la retirada hasta que esté listo. Los rusos piensan pasar la estación fría en cuarteles de invierno, pero si los rusos continúan sin interrupción el ejército. El Jefe ruso tratará que cambiar sus planes. Durante los últimos días se ha preparado al público para las pesces noticias que se podrán publicar. No importa lo que suceda, Kuropatkin derrotado, Puerto Arturo tomado y la flota hundida, ni

sún si las fuerzas rusas tuvieran que retirarse hasta Moscov, regresarán reforzadas y apilarán á los japoneses. Los correspondales y attaches extranjeros se han ido á Harbin.

Simulacros en Francia

Paris, 12.—Hoy se dió principio en Dijon á los simulacros de otoño. Sesenta mil hombres tomaron parte en el ataque y defensa semejando las operaciones de Garibaldi contra los alemanes en 1870. El ataque militar ruso fué recibido por la flota rusa que trataba de punta á punta de las flotas francesas. El jefe japonés y el Mayor General Baden Powell, defensor de Mafekin, fueron recibidos cortésmente, pero sin manifestaciones de entusiasmo. El ataque chino asistió vestido con el traje nacional y de consiguiente llamó mucho la atención.

La segunda escuadra rusa en viaje

Kuropatkin pide grandes refuerzos
San Petersburgo, 12.—Hoy á medio día zarpo de Mafekin á extremo Oriente la segunda escuadra del Pacífico. Hará escala en Liban donde la esperan los navios Orel, Jontung y Szumrud. La flota se formó en dos columnas encabezadas por 10 destroyers. Presentó un espectáculo imponente. Los tres acorazados de combate hermanos de 18,516 toneladas de desplazamiento Kiniaz, Syvaroff, Borodino y Alejandro, al primero llevando la insignia del almirante Rojestvenski; los tres acorazados de combate Osabiá, Osooi y el Valkynavari; el primero llevando la insignia del almirante Frekerson. Los cruceros Oleg, Kakhimov, Dimi tri, Donaki, Aurora, Svietlana y el Alma. A propósito de la partida de la flota los periódicos de la mañana publicaron el texto de memorandum del Gobernador Marta anunciando que los navios de los bulegantes no pueden provenir de esdrón en los puertos del gobierno británico. La prensa comenta amargamente esta orden. Dice un diario que el pueblo ruso jamás la olvidará. La descripción de la batalla de Liao Yang que mandó Mirovitch Datschenko demuestra que se dijo por telégrafo que Kuropatkin estuvo seguro del triunfo y que el fracaso se debe á la mala interpretación de sus órdenes por no menos que por 3 de sus generales. Kuropatkin pide con urgencia grandes refuerzos, porque es probable que los japoneses tienen más gente en Manchuria de la que se creía.

Dia de tranquilidad para Kuropatkin

San Petersburgo, 12.—Informa por telégrafo Kuropatkin que el sábado no hubo hostilidades fuera de escaramuzas entre las patrullas.

Cipriano Castro exportando asfalto

Puerto España, Trinidad, 12.—Hoy zarpo de Venezuela el vapor Kennet con el primer cargamento de asfalto que emboca Castro de propiedad de la empresa New York Bermudez. Se ignora el destino. Dícese en esta que la Compañía pedirá el embargo de la carga.

Movilizaciones en Rusia

Odesa, 12.—Con asombrosa rapidez se están movilizand los reservistas de este distrito militar. Susfiras con persistencia que serán movilizad también los de Petersburg y Moscov. La falta en publicar los detalles de las pérdidas sufridas en Liao Yang motivó mucha ansia en éste. Lo único que se sabe es que fueron sacrificadas 500 carretas de diferentes clases.

Carta política de Roosevelt

New York, 12.—Hoy se publica la carta en que Roosevelt acepta la candidatura para la presidencia. Entre otras cosas dice lo siguiente: "Si no hubiera reconocido prontamente la República de Panamá y si no hubiera mantenido abierto el tránsito del Istmo con arreglo á nuestros derechos y obligaciones fijadas por tratados, hubiera resu resultado una guerra de montaña interminable y probablemente complicaciones extranjeras, mientras se hubiera poseído indefinidamente toda probabilidad de construir el canal. Una actitud decisiva que dió beneficios resultados fué adoptada por el presidente en virtud del poder de que está revestido por la constitución. Se me podía acusar de abandonado, si interpretara mal la constitución á fin de ampararme de mi propia debilidad y tímidez ó como excusa por importancia gubernativa."

Los japoneses en Manchuria

Tokio, 12.—Un despacho telegráfico que se recibió hoy del Cuartel general japonés en la Manchuria anuncia que el ejército japonés está en completa posesión de las minas de carbón de Yentai. Las pérdidas rusas hasta hoy, incluyendo la batalla de Liao Yang, se calculan en más de 25.000. Estas no incluyen las pérdidas sufridas durante la retirada cuando eran pesanteros los combates con la retroguardia rusa. No se ha informado la fecha en que los japoneses ocuparon Yentai.

Heridos japoneses

Chefú, 12.—Informa un chino que llegó á ésta hoy, que los hospitales de Dahn están atestados de heridos. Los trasportes están llenándolos al Japón.

Americano victorioso

Beclin, 12.—El ciclista americano Walthour ganó la carrera de bicicletas de cien kilómetros recorriendo la distancia en hora 23 minutos 18 segundos.

Alexieff renuncia

Londres, 12.—Avisa un despacho de San Pe-

tersburgo para la empresa Noticias Benter que en vista de las exigencias militares en Extremo Oriente, el virrey Alexieff ha presentado su renuncia al Emperador. No se ha resuelto aun aceptarla ó no.

Pérdidas japonesas en Liao Yang

Washington, 12.—La legación japonesa en ésta ha recibido un despacho de Tokio, avisándole que en la batalla de Liao Yang hubo de parte de los japoneses 17.539 bajas.

Programa

De las músicas que ejecutará la banda militar en los días 14 y 15 del corriente etc. Parque de Morazán, á las 8 p. m. y á la 1. a. m., frente á la casa presidencial.
DIA 14 A LAS 8 p. m.
1.—Caballería Ligera Obertura. Suppé.
2.—Gran Duo ópera Hugonotes Meyerber.
3.—Concierto de Clarinetes Weyber.
4.—El corazón y la mano ópera. Lecocq
DIA 15 A LA 1 p. m.
Frente á la casa presidencial.
1.—Himno de Costa Rica. A. Thomas
2.—Mignon Obertura. Verdi
3.—Rigoletto Fantasia Verdi
4.—Herretería en el Vosque Idilio. Th. Michaud
5.—Boemia ópera Puccini
A LAS 8 p. m.
1.—Francia obertura patriótica V. Bucet.
2.—Roberto el Diabolo Meyerber
3.—Lohengrin Fantasia ópera Wagner
4.—Aida Fantasia ópera Verdi
San José, 14 de setiembre de 1904.—Rafael Chaves T.

Una esposa engañada

LA BRUJERÍA EN ACCIÓN
Un breveja y sus consecuencias
Hace algunos días, dos semanas próximamente, ocurrió en esta ciudad el siguiente originalísimo hecho que á relatar vamos.
Tres años ha, que contrajo matrimonio una simpática pareja de enamorados. El hombre es buen pnesto, de fisonomía y modales agradables, honrado trabajador y de costumbres morales poco comunes en la gente de su clase. Ella aunque nacida en una humilde, es todo un dechado de virtudes, buena esposa y mejor madre.

Pasaron dos años y la tranquilidad y armonía del hogar no habían sido alteradas en lo más mínimo. Los esposos cada día parecían quererse más y generalmente se les citaba como ejemplo de armonía conyugal.

Un día por casualidad una ligera sube-cilla budo énturbar la proverbial tranquilidad de ese hogar. El aguijón de los celos, consiguientes á la infidelidad escandalosamente manifiesta en su esposo, agrió la felicidad de esa matrimonio, hasta hacia pocos días lleno de entusiasmos amorosos y risueñas esperanzas.

La infeliz mujer simlóticamente que era más íntimo por la burla asombrada de que era objeto de parte de su esposo y profundamente desesperada, no encontraba qué actitud asumir ante la indigna de su infiel compañero.

Atendiendo las indicaciones de una superstitiosa señora, amiga suya, la desechada toco se dirigió al vecino pueblo de Escasú y poco á poco fué de una vieja nigromante de que era muchas mañan, en demanda de algún medio que calmara sus despochos á hiciere volver al redil á un ingrato compañero.

La joven esposa salió de la casa de la "bruja" con una sustancia ó composición preparada por ésta y del todo rosnela á hacerse a apurar á su vez y en movida buena oportunidad, conforme á las prescripciones de la vieja.

Así lo hizo y el esposo traidor tomó el breveja en una taza de chocolato atregada por su dulce consorte.

A los pocos momentos nuestro hombre sintió fuertes convulsiones y escolofríos y una fiebre intensa le abráso. Presentaba un aspecto horrible y no hubiera reconocido profundamente emocionada y loca de desesperación, sin darse cuenta de lo que pasaba, salió á la calle y corrió presurosa en busca de un médico, quien llegó enseguida mismo inmediatamente le prestó los auxilios del caso, gracias á los cuales nuestro protagonista pudo hoy saborear las dulzuras de una conyugal pacífica y laboriosa y completamente arrepentido de su incorrecto proceder anterior.

No damos nombres por consideraciones especiales que nos merezca la familia de la esposa engañada.

Rifirrafe josefino

Un individuo de apellido Salazar dió una herida con una navaja de barba á Juan Valverde. La herida no es de consideración y fué inferida sobre el hombro derecho. La autoridad de policía, levanta la correspondiente información para presentar al hecho.

Don Manuel Monge dió parte á la policía de que un individuo llamado Heleoro Vargas le había hurtado un gallo de patea. Hechas las averiguaciones del caso resultó culpable el delatado quien fué severamente castigado en la Agencia de Policía.

José Mora en completo estado de ebriedad faltó á la moral pública. Fue detenido por un policía y conducido al cuartel respectivo y luego castigado con una regular multa.

Antonio Rodríguez, vecino de Heredia, dió de bofetadas á Manuel Zamora por una cuenta que este era en deberle y que á última hora le negó.

Jerónima Elizondo acusó por injurias graves á María Antonia Flores de que era de una hija á quien, además, ultrajó de obra.

El lechero Angel María Quesada, ultrajó y faltó al respeto á la señora Josefa Bejarano. La ofendida se quejó á la policía y el atrevido fué á parar á la detención.

Por haberse hurtado en una pulpería unas copas y otros objetos fué apresado Roberto Ríos.

—Por ultrajar á su madre fué detenido un joven llamado Isaias Robles Trujillo.
—Por haber roto un vidrio en la casa de don Ignacio Murillo, corrió igual suerte Alfredo Segura.

OBITO

El domingo en la mañana dejó de existir en esta capital la señorita María Teolinda Marichal, á la temprana edad de trece años.

Su entierro se verificó al mismo día á las 5 p. m. con una concurrencia numerosa y selecta, prueba feciente del aprecio y simpatía de que goza la familia Marichal en nuestra sociedad.

A su señor tío, el doctor don Bartolomé Marichal y á su estimable familia enviamos nuestras sentidas muestras de condolencia por la desgracia que les aflige.

Sentida carta

Con gusto publicamos en seguida la carta que, entre otras muchas de pésame, recibió nuestro particular amigo don Cristóforo Molinari con motivo de la muerte de su apreciable esposa, acaecida en Italia en días pasados.

Sirvanos esta oportunidad para renovar al señor Molinari nuestros sentimientos de condolencia por la desgracia que acaba de sufrir.

San José, Setiembre 10 de 1904.
Señor don Cristóforo Molinari.

P.
Mi apreciado señor y amigo:
Bajo la penosa impresión de la inesperada noticia del fallecimiento de la que fué su dignísima y cariñosa esposa (Q. E. P. D.) quiero testimoniar á Vd. los sentimientos de mi profunda condolencia.

Deserte hoy en el amado suelo de la patria la que fué su inseparable compañera; la que con sus bondades supo siempre endulzar y hacer llevaderas las vicisitudes de la vida.

Nada puedo decir ante esta ley inabarcable; mis palabras, lo sé, serán inútiles; lloro Vd. á la que no es y encuentro en la resignación cristiana un lenitivo á su pesar, en el que, sinceramente, le acompaño.

Al trazo del recuerdo de Vd. la querida memoria de la que fué su amadísima esposa, recuerdo llevar mi consuelo al ángel que al lado de la que ya no existe, recibió sus últimos alientos, á su hijo predilecto, á Noemí, que lejos de Vd. llorará inconsolable la pérdida sufrida.

Si los testimonios de aprecio y condolencia sirvan que la sociedad de San José ha presentado á Vd. pueden ser de lenitivo á su dolor, sírvase agregar á ellos los que con sentimientos de particular aprecio le presenta su atento amigo y S. S. G. ALAIZA.

Sesión municipal

Importantes resoluciones
Ayer á las 2.10 p. m. celebró sesión nuestro ayuntamiento, bajo la presidencia del señor González Viquez y con la asistencia de los Regidores Durán, Soto, Alfaro, Fernández Guardia y Vargas Quirós y del señor Gobernador y Procurador Municipal, licenciado don Alejandro Alvarado h.

—En la solicitud de Beatriz Mora y Luisa Madrigal, relativa á la construcción de una acera por cuenta del Municipio en casas de su propiedad, se resolvió favorablemente.

—Se admitió la renuncia que de su cargo de Presidente de la Junta de Educación del Guayabal, presentó don Serapio Zúñiga Méndez.

—En la petición de la señorita Matilde Alvarez Cañas encaminada á que se le pague el valor de una fajá de terreno que cedió al servicio público, se resolvió comisionar al Gobernador para que entre en negociaciones con la señorita Alvarez Cañas.

—En las solicitudes de F. Triván y Arturo del Valle se resolvió desfavorablemente.

—En la de Pantaleón Córdova, relativa á transar un asunto que tiene pendiente con la Municipalidad, se acordó oír antes la opinión sobre el particular del Procurador Municipal y suspender provisionalmente toda negociación judicial.

—En la ídem de la señora Clemencia Bonilla de Argüello, se acordó de conformidad.

—En la ídem de don David Bolandi referente á que se le permita abrir una cantina en el llano de Mata Redonda durante los días 15, 18 y 25 del corriente mes, se resolvió conceder la autorización no solamente al señor Bolandi, sino á todo el que desee emprender en el mismo sentido, sin pago alguno de impuestos municipales y con las solas restricciones del pago por cuenta del interesado de dos policías que mantengan el orden y que vigilen que no se venda licor.

res fuertes. Se facultó, además, al señor Gobernador para que extiende los permisos correspondientes á todos los que lo soliciten.

—El Gobernador presentó una duda á la consideración del Municipio respecto de si pueden los señores del Polo Club expender entradas generales á los espectáculos que tendrán lugar en la Sabana durante los días 15, 18 y 25 del corriente mes y después de una larga discusión se dispuso comisionar al mismo señor Gobernador para que resolviera al respecto lo que tuviere á bien.

—En la solicitud del tesoro de la Junta de Caridad de esta ciudad referente á que se le ordene el pago del valor de los alimentos suministrados á presos en el Hospital de San Juan de Dios, se resolvió desfavorablemente.

—El regidor Fernández Guardia hizo moción para que pasara á estudio de una comisión el proyecto de la nueva enumeración de las calles y avenidas de la ciudad. Fué aceptada la proposición y se nombraron para integrar la comisión los señores don Mauro Fernández, don José Durán y don Manuel Aragón.

—El señor Presidente, en breve reseña, expuso los beneficios que ha reportado durante ocho días de prueba el procedimiento de pagar los derechos de destace de acuerdo con el peso del animal. Después de algunas observaciones hechas por el mismo señor Presidente tendientes á mejorar aún más ese servicio, se acordó definir el asunto en sesión extraordinaria que tendrá lugar durante la corriente semana.

A las 3 y media p. m. terminó la sesión.

El Polo Club de gala RUMORES Y DICHS

Se dice que las apuestas alcanzan ya á la suma de veinticinco mil colones. Continúan apostando tres veces más á los ingleses. Es enteramente falso que los señores ingleses tengan apuestas de consideración. Sabemos que el rumor ha tenido origen en ciertas apuestas del capitán Clutrbuck.

—La invitación al baile es bastante general. Se han expedido numerosas invitaciones á provincias y aun al exterior.

—La demanda de palcos ha sido sorprendente; y cada día se confirma la creencia de que se reunirán diez mil personas en la Sabana.

—Ya todo el público conoce la terrible demanda que ha habido por coches. Hasta las carracas que debían estar durmiendo como justo premio de sus afanes, están contratadas á altísimos precios. Se han pagado noventa colones por la cesión de un derecho de landó.

—Se dice que el corresponsal del Herald, tiene ya escrito el cable dando cuenta del resultado del match, pues considera seguro el triunfo de los ingleses. No hay que adelantar el fallo, amigo Rojas Bennet!

—El quince de Setiembre será como el Grand Prix de Longchamps, el día de moda por excelencia. Las modistas han tenido más ocupación por los trajes que se lucirán en el match, que por los que llevarán nuestras bellas al baile. Desde luego el quince de Setiembre quedará consagrado como el día de moda costarricense, ó mejor dicho, josefino.

—El match y baile del 15 de setiembre señalarán la conclusión de algunos lutos.

—Se dice que nuestro culto público josefino ocasionará con igual entusiasmo á cualquiera de los "teams" contendientes que gane la partida.

—Ayer recibieron invitación para asistir al baile los señores delegados al congreso de estudiantes que ha de reunirse en esta capital.

—El servicio de carros eléctricos será inmejorable. En las estaciones de ferrocarriles se venderán tiquetes con lunetas para presenciar el match. Eos ferrocarriles del Atlántico y Alajuela y Heredia, entrarán por el track del Pacífico hasta la Sabana.

Suicidio frustrado

DETALLES DEL HECHO

El viernes último á las 8 y 30 p. m. un detenido por simples faltas de policía que se encontraba en la cárcel, intentó poner fin á sus días degollándose.

A las 5 p. m. de ese mismo día fué encerrado en compañía de otros com-

pañeros de infortunio en un salón destinado á los detenidos por faltas de policía y el reo en referencia no mostró ni malestar ni desesperación.

Cuando el Comandante tuvo conocimiento de la tentativa de suicidio, corrió en compañía de varios testigos al salón ya citado y encontró á la presunta víctima derramando sangre por el cuello, de una herida que se había inferido, no se sabe con qué arma, aunque se supone que haya sido con puñal ó cuchilla.

Momentos después el Médico del Pueblo asistió el enfermo y al otro día el Alcalde don José Navarro dió principio á levantar la información correspondiente. De ella no se ha sacado nada en limpio.

Al herido se le ha dado permiso para que la curación se le haga en su casa de habitación, sita en esta ciudad donde se encuentra actualmente. No damos el nombre de protagonista de este drama por consideraciones de familia.

AVISOS DEL DIA

A FIN DE EVITAR ACCIDENTES

A fin de evitar accidentes y para mayor seguridad del público, se avisa que en el sucesivo no se permitirá entrar á los carros ni salir de ellos por la plataforma delantera, de acuerdo con el Reglamento que está á la vista en dichos carros y que tiene fecha 7 de setiembre de 1904.

Si embargo, se exceptúan los domingos, días de fiesta ó aquellos en que por cualquier motivo hubiere lleno completo, pues en esos casos el conductor podrá permitir, en atención á la comodidad del público, que se entre ó salga por la indicada plataforma.—San José, 14 de setiembre de 1904.—El Administrador, G. HOLT GREEN.—Vº Bº El Gobernador.—Setiembre 14. 3 v.

IMPERIAL HOTEL

15 de setiembre

Con ocasión del día de la patria, el Imperial Hotel avisa á sus amigos y al público que en la noche abrirá su Restaurant, sirviendo magníficas cenas á la carta, y á precios módicos.—Setiembre 14. 2 v.

AVISOS ANTERIORES

AVISO

Un jovencito se encontró el domingo á las 6½ de la tarde, una fajita de señora con un portamoneda de plata. Quien se crea con derecho á esos objetos puede pasar á recogerlos á esta oficina. Setiembre 13. 3 v.

PLACA PERDIDA

Se da una gratificación al que presente en esta oficina la placa de conductor del Tranvía número 13, que se perdió ayer. Ste. 13. 2 v.

EXHIBICION ORIENTAL

Estreno el 14 de Setiembre

Venta de tiquetes en:

Cigarrería "EL PROGRESO"

"LA PALMA" y

"LA CABAÑA"

Precio: ¢ 1-00

GRATIFICARÉ

Con veinticinco colones á quien presente en mi finca de la Sabanita de Alajuela, una vaca molina, cruzada de Jersey, de regular tamaño, cuernos inclinados hacia los ojos, herrada en una de sus patas con una R. Desde el 36 de este mes se despachará de mi finca. Agosto 30. José Esquivel. 1 mes atrás.

IDIOMAS

Se puede aprender á hablar Inglés, Francés, Alemán, Italiano ó Español en cortísimo tiempo y los precios son muy módicos si se atiende á la excelente calidad de la enseñanza que se da.

Para más informes dirigirse á H. J. Edwards, A. M. (graduado de la Universidad de Victoria) Director.

La Academia de Idiomas

En los altos de La Ciudad de Londres.—Clases á domicilio. Agosto 9.

MADERAS, RUEDAS Y EJES

Ya he trasladado mi depósito de maderas que tenía detrás del Colegio de Señoritas, al local que lindo con Gutiérrez.

Tengo un surtido grande de cedro amargo caoba, cedro pochote, Guanacaste y 23 clases de maderas, muchas maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una existencia grande de tablilla seca que vendo muy barata; también tengo grande surtido de soleras, cadenas, giganotes y alfileres; también ruedas para carretas, rines, limones y parales. Reglas cortas á 10 y á 15 céntimos cada una; y de 4 varas de largo, á 20, 25, 30 y 35 céntimos. Sirvame comparar mis precios con los de otros depósitos. ARTHUR WOLF. Setiembre 9. 10 v.

UNA CASA

Se alquila una casa grande en la plaza de Richmond, á cincuenta varas del Tranvía.

En la calle 17 Norte, informarán, número 247. Setiembre 17. H. S. O.

MADERAS! MADERAS!

Habiéndonos llegado un completo surtido de las mejores maderas de la zona del Pacífico, ofrecemos al público y en especial á nuestros antiguos clientes: tablas, tablillas, tabloneillos, tablones, alfileres, soleras, giganotes, reglas, regiones etc., etc., de cedro amargo, caoba, pochote, guanacaste, roble etc., y en especial los famosos ejes de guayacán, todo á precios de verdadera crisis. Washen y M. tealegre. Dirección y depósito, barrio de la Soledad en la calle 25 Sur, 50 varas antes de la Lavandería de Estrella. Agosto 30. 1 mes.

Se alquila una casa cómoda, grande y decente, sita frente al Parque Nacional. Aire ó higiene inmejorables. Para precio y condiciones, entenderse con doña Ramona Soto de González. Setiembre 10. 10 v.

CRONICA

Vistas para hoy

Sala de Casación.—Teodoro Mora Pinado, á las 2 p. m., crimen.

Sala 2ª.—Acapito Quesada, venta de escaradiante clandestino, á la 1. m. Rafael Zúñiga de único apellidado, violación, á las 2½ p. m. Adolfo Jiménez Vargas, á las 3 p. m., bigato.

Movimiento de hoteles

Imperial Hotel.—Día 13.—Entradas: De Merit Hotel Internacional.—Día 12.—Entradas: José Lamico, procedente de la línea de Limón.

Defunciones

Día 13.—Pedro Mauro de los Angeles Salas y Loaiza, 6 años, un mes, 16 días, hijo de Guillermo Salas y Ceila Loaiza, vecino del Hatillo. Ramón Mesén Badilla, 75 años, hijo de Francisco Mesén y Agustina Badilla, murió en el Hospital, vecino de Parícal. Raimundo Sánchez Fallas, 35 años, hijo de Rospielo Sánchez y Micaela Fallas, murió en el Hospital, vecino de San Rafael de Desamparados.

Comisión

Antier fué á Santo Domingo de Heredia una comisión del partido fernandista. ¿Qué fines la llevarán?

—Como dijimos antier, exclamamos hoy: ¡Qué temprano principiamos!

El primogénito

Ha venido á llenar de dicha y alegría el hogar de nuestro amigo don Luis Ugaldé Pérez, un precioso chiquitín. Felicitamos con tal motivo á los esposos Ugaldé-Jirón.

Águila, espantajo ó vara!

El diario "Las Noticias" publicó y ayer reprodujo "La República" un hermoso artículo titulado "Cómo fué". Lo firma un señor 'M' (letra verdaderamente sugestiva). En él se habla del águila caudal del chilismo, de pajarracos, de espantajos, de harapos, etc.

Ira de Dios y cómo se tratan ahora los del sacrosanto grupo!

Hasta cuando le dicen á uno de ellos águila caudal (modesta alabanza) á renjón seguido lo tratan de espantajo y de vara.

Es el caso de decir que aquellos polvos han traído estos lodos.

¡Qué falta hace una buena escoba como la del maestro Gagini!

Mientras tanto conformémonos con la NOMBRADIA que van adquiriendo las águilas, los espantajos, las varas y otros insectos.

Baile en el Teatro Nacional

No se permite poner abrigos en el foyer. En los pasillos de los palcos principales, frente al palco principal número 9 derecha, estará el guardarropa de señoras; y el de caballeros á la entrada del escenario.

Se suplica á los señores socios del Club Sport Josefino puntual asistencia á la reunión que á petición del señor Presidente honorario, tendrá lugar hoy á las 7 p. m. en el Imperial Hotel.

Reunión

En la tarde de antier tuvo lugar en el Edificio Metálico una reunión formada por los directores y directoras de las escuelas de esta ciudad, con el objeto de tratar de la organización de la fiesta escolar que tendrá lugar el 15 del corriente.

Gran cena

Por la noche del baile prepara Cavallini una espléndida cena en su acreditado Restaurant. Es de creerse que por lo variado del menú es posible que no se quede ningún bailarín sin ir á saborear uno de aquellos delicados platos.

Gremio de zapateros

También celebró sesión ordinaria la noche de antier.

Se tomaron en cuenta los siguientes asuntos: Los colores que debe llevar el estandarte del gremio. Como hubo diversidad de opiniones al respecto, no se pudo resolver la cuestión, aplazándose para mejor ocasión.

Se admitió como socio á un joven de apellido Benavides, quien por ser menor de edad, tuvo que nombrar tutor curador á don Toribio Miranda.

—Se recolectó la suma de ¢ 6-50.

—El tesoro dió cuenta del fondo

que había recolectado entre los socios el lunes próximo pasado.

A las 10 p. m. terminó la sesión.

Ascenso

La Comandancia en Jefe por acuerdo de fecha de antier, confirió el grado de subteniente de infantería de las milicias de la República al sargento de la misma arma don Ramón Briceño. El señor Briceño ha quedado prestando sus servicios en la guarnición del Cuartel Principal.—Nuestras felicitaciones.

Serenata

El caballero don Andrés Coronado fué antenoche obsequiado por sus amigos con una bonita serenata. El señor Coronado cumplía años ese día.

Renuncia

El Ministerio de la Guerra aceptó la renuncia que presentó el subteniente del arma de infantería don Liborio Sandoval y se le dió de baja del servicio.

Liga de Obreros

Antenoche celebró sesión ordinaria la Liga de Obreros.

Después de resolverse algunos asuntos de poca importancia, uno de los ligueros dió una larga conferencia referente á la labor y beneficios que prestan á las asociaciones las sociedades cooperativas. Con esto terminó la sesión.

Polo

A fin de que el público tenga una idea más completa sobre el juego de polo en la forma que se jugará el próximo jueves 15, damos á continuación algunos detalles convenidos entre ambos partidos.

El juego comenzará á las 9 a. m. en punto.

Se jugarán cuatro tiempos de 10 minutos cada uno, pero si cuando éstos han pasado la bola aun está en el campo, no se parará el juego sino hasta que haya un goal ó la bola salga del campo de operaciones.

El tiempo que se emplee más de 10 minutos, en los tres primeros tiempos será anotado por el time keeper, y se bajará del cuarto tiempo, el cual terminará exactamente al espirar los 10 minutos, esté ó no la bola en juego.

Los intermedios entre tiempo y tiempo serán de 5—10—y 5 minutos respectivamente.

Desgracia

En la mañana de ayer el menor Francisco Zamora se quemó la cara con el llamarse de un poco de pólvora que el pequeño encendió. Probablemente quedará ciego. El hecho ocurrió en su casa de habitación. El niño tomó el explosivo de la gaveta de una mesa, donde lo había guardado un tío suyo.

Invitación

Damos las gracias por la siguiente invitación que hemos recibido:

Señor Administrador del EL NOTICIERO.—San José.—El comité, compuesto de los señores don Magdalena Alvarez, Jefe Político, don Victor M. Flores y don Tobias Guzmán, tienen el honor de invitar á usted á la fiesta que se celebrará el 15 del corriente, cuyo programa le adjunto.—De usted atento y s. s., Victor M. Flores.—San Mateo, Setiembre de 1904.

SERVICIO DE LA NOCHE

Anoche á las 9 celebró sesión el Club de la Juventud. Después de importantes deliberaciones se acordó que el Club, como Sociedad federada, estaba en actitud de nombrar un Delegado al cuarto Congreso de Estudiantes Centroamericanos, según derecho que le conceden las leyes respectivas.

Se nombró con ese carácter al inteligente y culto joven don Manuel Aguilar Morúa, á quien felicitamos por tan honrosa y mercedia distinción.

La representación de los estudiantes costarricenses está, pues, completa. Por parte de la Sociedad de Estudiantes de Derecho, la integran don Anastasio Alfaro y don Fausto Orozco.

Ferrocarril al Pacífico

A fin de que puedan trasladarse comodamente á La Sabana los pasajeros que vengan de provincias á los próximos matches de polo, el Ferrocarril de Costa Rica, de acuerdo con esta Empresa, correrá por la vía del Pacífico un tren extraordinario en los días 15, 18 y 25 de este mes, desde su estación central hasta La Sabana.

Ese tren saldrá de la estación central del Ferrocarril de Costa Rica á las 8 y 5 a. m. y recibirá pasajeros de San José, además de los de provincias.

Los billetes para esa carrera serán expeditos á ¢ 0-15 ctn en las Agencias de aquella Empresa y recogidos por empleados del Ferrocarril al Pacífico.—

ISAAC ZUÑIGA M.,

Secretario.

San José, 13 de setiembre de 1904.

"LA CONFEDERACION"

Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1,000,000

RESERVA \$ 8,127,710

—SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34,609,831.00—

Sobrante \$ 651,134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

—APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

MOVIDA ELECTRICAMENTE

JORGE MORALES BEJARANO

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.—

Abril 23.

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. W. SACHS, Agente interino: Limón 5 de enero, de 1904.

Zapatería italiana de

ANTONIO CARBONI

CALLE 18 NORTE Y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Calzado de toda clases y formas, clavado y cosido, hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por la cual se garantiza su duración.—San José, junio 18 de 1904.

Jabonería de Limón

Unicos agentes, Lindo Bros. Blanco de Marella, Veta azul, amarillo y negro, sistema inglés. Pidas muestras á J. Gil. Limón, Costa Rica. Julio 20.

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empaçar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prestadas en la caballería frente á la del gobierno.—M. Gutiérrez. Marzo 26. 3m

AVISO Se pone en conocimiento de los deudos ó encargados que tienen en arrendamiento nichos ó fosas en el panteón de esta ciudad, y cuyo plazo está vencido, que si dentro de un mes, no se presentan hacer la respectiva renovación de una ú otra localidad, serán exhumados los cadáveres en ellos existentes, y colocados los restos en el Osario general. San José, agosto 24. 1 m.

SERVICIO DE COCHE

FÚNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de Cj. 35-00 siempre que á ellos se les compre un ataúd cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldares el ataúd, tienen derecho á usar el coche, pero pagando Cj. 50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaría de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19 1904.—Félix Mata.

AVISOS ECONÓMICOS

Un mandador y beneficiador de café, acreditado, ofrece sus servicios en ese ramo. Para informes en EL NOTICIERO. Setiembre 6. 10 v.

Aquilo cuartos con servicio interior con ó sin servicio de comida en la casa de alto sita en la esquina opuesta al Hotel Imperial.—Susana v. de Quirós. Set. 10. 10v.

Aquílese casa cómoda, situada 4a Avenida, A 25 varas Oeste Parque Morazán. Entendense con don Manuel V. Blatico, Librería Lino. Agosto 23. 1m

Oportunidad. Vendo un magnífico billar de la mejor marca traída al país.—Elías Muñoz. Relojería silemana. Sbro. 8. 10 v.

Se desea comprar negocio pulpería y taquilla en esta ciudad de tres á cuatro mil pesos de costo. Se pagará mitad al contado y resto plazos convencionales. Informarán esta oficina. Agosto 23. h. s. o.

Contiguo á "La Gallera" se alquila en buenas condiciones un local grande y con una fuerza eléctrica de tres y medio caballo. Entendense en la misma casa. Set. 14. 15v.

Furnished rooms to let with or without board for day, weeks or longer.—ASK oficina de EL NOTICIERO.—Setiembre 14. 10v.

Casa barata. Por la tercera parte de su valor se vende una casa situada en la ciudad de San José, trescientas cincuenta varas al Sur del Banco de Costa Rica. Entendense en San José, con Antonio Segura V., y en ésta con el infrascripto.—Avenida 13 de setiembre de 1904.—ALEJANDRO FERNÁNDEZ.—1m.

Una parangiera de madera fina extranjera y con espejo, se vende por menos de su costo en la 5a Avenida, Oeste, casa N° 380. Setiembre 11. 10v.

En la "PELUQUERIA ASÉPTICA", se necesita un barbero que desee trabajar, se puede asegurar un sueldo de Cj 80 á Cj 100 mensuales. Diríjase á Pascual Montenegro.—Setiembre 2. 15 v.

Por 35 colones alquilo una casa de habitación en Cartago, situada á 50 varas al Este del Mercado de víveres. Es propia para familia numerosa. Para informes entendense en esa casa Rafael Coto ó en esta ciudad con Procesa v. de Aguilar. Sbro. 14. 15v.

Se desea comprar una buena romana, de segunda mano, de kilos y libras. Diríjirse á esta oficina.—Sebro 14. 10v.

Se necesita una casa que conste de sesenta á setenta colonos al mes, en lugar céntrico, en buen punto y para familia regular. Pago adelantado, buen inquilino. Diríjirse apartado número 343. Setiembre 9. 10 v.

Se alquila una casa muy decente amueblada en un punto magnífico. Pormenores en la dirección de este diario. Agosto 28. 15v.

Vendo una casa por el lado Parque Morazán y una finca en Santa Ana. Pormenores con C. Trejoa.

Se alquila en los bajos de la casa de Manuel Soto una casa cómoda con patio, trapasío y luz eléctrica por 35 colones; y otra por 30 colones, también cómoda, en la calle 14, frente al fondo. Sbro. 13. - h. s. o.

AL PUBLICO EN GENERAL

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me ligo cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 6 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. FRIAS, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Teléforo Alfaro Calle del Tranvía. Junio 23.



Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza; 125 varas, Calle recta abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON HNOS

ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL

LA PRIMERA Y MEJOR SURTIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mi numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores, GRANDES PALMERAS, ARBOLIS FRUTALES y de ADRERO, CONFIERAS, ROSALES, cantidad numerosa de CLAVELIS y otras flores. Trabajos artísticos nuevos. Todos los trabajos artísticos son ejecutados por mi personalmente. Los trabajos de Floricultura, construcción de parques y jardines y cultivos de éstos son siempre ejecutados por mis mejores empleados [lo mejor que tiene Costa Rica en este ramo] bajo mi dirección. En San Pedro del Mójón (finca La Paolina) tengo una gran plantación á disposición de mi jardinería. La Jardinería Artística tiene la vista más bella de San José, es un lugar preferido para recreo y cuenta hacia 10 años con la clientela de las familias más distinguidas de este país. Tengo plantas para parques, jardines y decoraciones de casas. Precios baratos. También vendo canarios.—ALFREDO ANDERSON. Julio 20.

Gratificación

Se dará una gratificación al que me dé razón del paradero ó me presente una vaquilla que debe haber partido ya, negra, cacho cangreja, marcado con LL y que se me perdió del sito "El Aguacats" en Abril próximo pasado.—LEON LEON.—Curridabat, Agosto 25 de 1904.